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小说集《在北方》关注现代女性独立人格

文学奇妙的地方，是很美好的融合

口述 张惠雯 整理 何玉新

“女性的爱、抉择和自由——张

惠雯小说集《在北方》分享会”近日在

北京举行。十月文艺出版社总编辑

韩敬群、著名作家徐则臣、海外华语

文学研究者戴瑶琴与张惠雯一起分

享了创作历程和阅读感受。

张惠雯1978年出生在河南省周

口市西华县，1995年获新加坡教育部

奖学金，赴新加坡国立大学商学院留

学，现居美国波士顿。长期以来她一

直以母语写作，已出版短篇小说集

《两次相遇》《在南方》《飞鸟和池鱼》

《蓝色时代》等，曾获人民文学新人

奖、《上海文学》奖等奖项。《在北方》

由十月文艺出版社出版，包括《雪从

南方来》《二人世界》《黑鸟》《玫瑰玫

瑰》等九篇短篇小说，聚焦生活在美

国的华人女性群体，道出了她们所面

临的情感、婚姻、养育等问题。

人无论生活在什么地方

遇到的基本问题都是一致的

我最早写小说，是从去新加坡留
学时开始的。那时我的小说有一种
乡愁，比如早期模仿沈从文《边城》的
《古柳官河》，写新疆草原上爱的萌动
的《爱》，写一位满怀善意的乡村妇人
的《路》。虽然写的是世态人情，但却

并非来自我个人的现实经验。
十几年前，我和家人移民来到美

国，继续写小说，一半是写记忆或想
象中的故乡县城故事，一半是写从朦
胧渐渐变得真切的美国故事。后来
我和家人从美国南方的休斯敦搬到
北方的波士顿，我的小说也开始以美
国北方为背景。以前看《北京人在纽
约》，写那一代移民如何打工，如何在
那个社会立足，如何解决生存问题，
而现在我写的是在海外的中产阶级，
物质不再匮乏之后，他们又遇到了家
庭的问题与心灵的困惑。我也始终
关注女性话题，关注女性如何从家庭
关系、母子关系中解放自己，保持自
己的完整性。

之前我出过一本《在南方》。美

国的南方和北方其实区别也挺大，地
理人文的不同造成了各地方人的气
质、人的性格的差异。即使是移民到
那边的人，个人的气质也会受到地理
环境的影响。
《在北方》包括我近三四年间创

作的九篇小说。叙述的重心都是女
性，她们或张扬，或隐匿，或被压抑，
或追求自由，核心问题仍是女性要在
爱情、婚姻、亲情和社会关系中做出
怎样的抉择，才能保持独立的人格。
在这九个故事中，有的女主角也许从
未真正觉悟到独立人格在人生中的
必要性，但她们都敢于采取行动，哪
怕是失败的行动。

经常有人问我：“你写的移民有
一个典型特征，就是孤独，只有生活
在国外的人才会这样吗？”我想说的
是，大家不要以为我写的是华人移民
的生活，可能就跟国内距离比较远，
其实不存在距离，人无论生活在什么
地方，遇到的家庭关系的困难、婚姻
关系的挣扎、育儿带来的生理心理压
力、岁月的流逝、人与事的变迁……
这些基本的问题都是一致的。孤独
也是我创作的主题，人在哪里都可能
会觉得孤独，异乡有异乡的孤独，故
乡也有故乡的孤独，在热闹的人群中
也会感到孤独。这是不可避免的，无
论在国外还是在国内，本质上没有区
别，也没有隔阂，因为人性是相通的。

不是在寻找新奇故事

而是把日常生活变成小说

以前我喜欢现代派小说，读了很
多现代派作品之后，又回头重读古典
主义作品，读狄更斯和塞万提斯，我
发现感觉不一样了。现代主义的很
多东西都继承了古典主义的精髓。

比如格雷厄姆·格林，他有一篇
小说完全是在向乔伊斯致敬，题材跟
乔伊斯的一篇小说一样，都是写一个
女孩要跟男人私奔，但关键时刻放弃
了私奔的念头，又回到家里。我特别
欣赏这种“师承关系”。从古典主义
到现代主义，其中有很巧妙的关联和
继承，有微妙的映照，这就是文学奇
妙的地方，是很美好的融合。好的文
学绝不是凭空而来的。

我不写热点的东西，也不写离奇
的情节，主要把描写的重点放在人身
上。我特别欣赏诗人艾略特的一句
话，他说：“诗歌不是寻找新奇的感
觉，而是把日常的感觉幻化成诗。”我
在写短篇小说的时候也遵循这个原
则，我不是在寻找新奇的故事，而是
把日常生活中的东西变成好的短篇
小说。我觉得短篇小说在文学性和
艺术性方面更接近于诗歌。

短篇小说就像印象派绘画。古
典主义的绘画气势恢宏，但给人一种
压迫感，我有一点看不下去；而印象
派的绘画，可能就是一小幅作品，但
清新之气扑面而来，一下子就能触动
人的心灵。短篇小说其实是不能以
情节取胜的，因为没办法在很长的篇
幅内铺展情节，很难做到跌宕起伏、
风云际会，要是想写得很曲折，就得
牺牲其他东西，比如精心设置的氛围
感，语言统一的调性，包括小说里的

诗意和抒情气质，都很难保留下来。
短篇小说和长篇小说一样，也要塑

造人物，通过截面、场景、对话把人物树
立起来，展示出人性灵魂毛细血管的那
种感觉。福楼拜说过一句话：神在细微
的事物中。我特别赞同这句话。有时
候我们在书中看到一个人物，觉得很难
忘，就是因为他的某个细节、某个场景
留在了我们的印象深处。

我的阅读并不是很宽广，吸收的营
养主要来自经典作品。我特别推荐福
楼拜、亨利·詹姆斯、乔伊斯、普鲁斯特、
博尔赫斯……他们的作品百读不厌，既
有古典主义的东西，比如很扎实的细节
描写，很棒的情景和对话，同时又开创
了现代主义。这些大师的作品我会反
复读，比如福楼拜的《包法利夫人》，有
一段时间就放在我的床头，不知道读了
多少遍。乔伊斯的《都柏林人》对我的
影响特别大，其中一篇《死者》，是我心
目中最理想的短篇小说。如果我能写
一篇像《死者》那样的小说，我就觉得无
憾了。契科夫当然是我最喜欢的短篇
小说大师，对我的影响最大，《在北方》
中有两篇小说，《双份儿》和《奇遇》，采
用了契诃夫的套层叙述结构，都是男性
叙述的关于女性和欲望的故事。

通过心理细节的推进

让人物变得丰厚起来

有评论家说我的小说比较倾向于
心灵化，我觉得我是通过心理细节的推
进，通过日常经验的细部化描写，让人
物变得丰厚起来。一部电视剧，情节非
常丰富，充满巧合和高潮，但有很多电
视剧看过就忘记了，并没有把人物树立
起来，没能在我们心目中留下很深的印
象。小说跟电视剧的区别就在于，小说
是一个完整的审美经验，把读者带进一

次阅读的旅程，读者可以幻想自己的感
受，通过跟人物产生共情，看到人物的内
心，唤醒自己的经验。

在小说中，我尽量挖掘现代女性普
遍面临的问题。《在北方》里有一篇小说
《二人世界》，写女性初为人母时，面临男
性无法体会、无法理解的困境和挫折
感。当我自己刚有小孩的时候，我就觉
得我的世界崩塌了，从女孩变成母亲，所
有的事都以小孩为核心，小孩子不睡觉
你也不能睡觉。很多女性生育之后会面
临产后抑郁，我想要去寻找共同的东西，
写出我们共同面临的挑战。

我高中毕业去了新加坡读大学，开
始纯粹的英文教育，我觉得我要是用英
文写作，还是有一点点有利条件的，但我
没有选择英文写作，因为我找不到一个
好的理由。很多朋友用英文写作，是想
吸引西方读者，但我对于吸引更多的读
者，或者说扩大我作品的市场并没有太
多兴趣。我十多年来都是用中文写作，
我真的特别喜欢我的母语，中文特别雅
致、特别美，我能够把我的故乡和我的语
言结合起来。所以我说过一句话——母
语即故乡。我的母语就是我的故乡，如
果我放弃了母语写作，我也就离我的故
乡太远了。我并不需要更多的西方读
者，如果我写得更好，有一天会被翻译成
英文或者其他语言。

我没有刻意地计划去写长篇小说，
虽然长篇小说可能会让我成为一个大众
接受度更广的作家，但我也没有太多考
虑。我写小说纯粹是因为我自己喜欢写
小说，到目前为止，我觉得我还是比较适
合写中短篇小说。这跟我个人的气质很
像，写短篇更能用到我擅长的东西。另
外一点是，我是母亲，也是家庭主妇，生
活中的杂事比较多，还没有进入一个不
被打扰的状态，等小孩长大了，可能就有
大量的时间去写长篇小说了。

讲述

侯恕人 陶瓷上的印象主义
本报记者 王小柔

侯恕人访谈

将西方油画诸要素
与中国陶瓷相融合

侯恕人是我很早就关注的青年画家，前几

年经常看到他的油画作品，每次都有不一样的

感受。这些画有的多彩宁静，有的绚烂奔放，

总之都有印象主义的影子。记得有一幅《雨

巷》，各种颜色的雨伞交叉、拥挤成一条迤逦前

行的生命之河，却又给人一种莫名的忧郁之

感，令人过目难忘。

相遇总是太偶然。在一个陶瓷艺术品收

藏节目里，主持人分享山水瓷画，“侯恕人”的

名字被多次提及。我对陶瓷艺术的了解并不

多，除了传统青花瓷，仅知道清末民初的烧瓷

高手“珠山八友”。一个青年油画家突然投入

到陶瓷绘画大军，这种从油画到工艺美术的

“华丽转身”有点儿令人费解。当然，如果不是

侯恕人，我根本不知道中国陶瓷美术已经发展

到了令人惊羡的程度。一个名为《密林》的抱

月瓶，在传统器型上红色与绿色大胆碰撞，斑

斓的色彩极具印象派风格，连瓶口和辅首都被

铺满了颜色，让雅静的白瓷变得绚丽夺目。

雨岑山居传承有序

慢慢走在景德镇陶艺街上，两侧有着形形
色色的陶瓷店，茶器、摆件、日用瓷应有尽有。
侯恕人的工作室并不大，却被他装饰得很不一
样，这种不一样可能是因为我们对于大多数陶
瓷空间都有着素雅的印象，而他的工作室却是
布鲁士蓝和宝石墨绿撞色的墙纸设计，在一盏
盏射灯的映衬下，让原本就色彩艳丽的陶瓷作
品，显得更加明亮。

侯恕人是蒙古族，出生在塞罕坝草原，一
岁半随家人迁居北京，三岁用父亲的铅笔和红
墨水笔画出孵蛋的母鸡，其神态让以笔墨为重
的父亲吃了一惊。可见艺术家都是有天分的。

景德镇制瓷历史悠久，明清时期是皇家官
窑瓷器生产地，为了保证质量，从器型、釉色到
绘制都有着严格的制式要求，上百件瓷器烧
成，再经过精挑细选，只有少量可能成为贡
品。正是因为这种严苛的要求，促进了景德镇
陶瓷艺术的发展，但也有桎梏。景德镇人杰地
灵，人才辈出，随着时代更迭，皇权旁落，皇家
御窑厂逐渐衰落，优秀民间陶瓷艺术家纷纷崛
起。“珠山八友”别称“月圆会”，是御窑厂停烧
后流落到民间、身怀各类技法和画法的瓷板画
高手。说是八友，实则不止八人，而是因为他
们共同追求清代中期“扬州八怪”的风骨。刘
雨岑是“珠山八友”的重要成员，他创烧的水点
桃花技法是“国瓷7501”的主流，而侯恕人工作
室的斋号“雨岑山居”，正是来自他的师祖刘雨
岑的名字。

中国传统文化非常看重师承关系，侯恕人
是刘雨岑一脉的第四代传人，他的师爷是刘雨
岑之子、中国陶瓷艺术大师刘平，师父是中国
工艺美术大师刘伟。师承传承有序，也为他从
油画转向瓷艺营造了很好的艺术环境。

每天坚持画16个小时

侯恕人出生在书香之家，父亲是军旅作
家、鲁迅文学奖获得者。侯恕人从很小的时候
就显露出绘画天赋。他生性敏感、善良、执着，

这些都是成为艺术家的先决条件。侯恕人这
个名字是父亲和已故作家梅娘共同起的，他们
寄望这个孩子可以用一撇一捺支撑起做人的
准则和需要担负的责任，“恕”与“人”结合，达
到“人如心、心如人”的境界。说来惭愧，当我
第一次听到侯恕人这个名字的时候，下意识地
一愣，还以为与鲁迅先生的本名周树人同音。

侯恕人的艺术启蒙很早，他笑谈自己虽生
在文学家庭，但中外名著并未看过几本，满墙
的涂鸦却丰富了他的童年。他并不是不喜欢
文字，而是相对文字他更爱画画。如今聊起
《悲惨世界》多本绘画，他还能说出很多细节。

启蒙不是开悟。真正的开悟是在考大学
的前一年。那时他就读于北京一所美术高中，
在同学间出类拔萃，这让本就心性不成熟的他
更加扬扬得意，可谓年少轻狂。直到艺考前半
年的某一天，实在没办法的父亲带着儿子和他
的作品找到军旅画家袁武老师。经袁武老师
专业、犀利的点评，侯恕人成了“霜打的茄
子”。但这也激起了他执着的本性，立即投入
到“魔鬼训练”当中，每天超过16个小时的绘画
让他产生了质的飞跃。

正是这次经历让侯恕人的心理年龄迅速
成长，他不再与同龄人一比高下，而是与过来
人或前辈做比较，在每个人生阶段都为自己设
立阶段性目标去追赶前人。和他聊天，甚至会
觉得“年轻”在他身上是一种错觉，他始终老成
持重、儒雅谦逊。

留学意大利艰苦谋生

本科毕业后，侯恕人考入意大利罗马美术
学院，开始了长达六年的留学生涯。但是，他
属于传统的学院派教育出身，到了早已当代化
的欧洲，风格就显得格格不入，教授对他的作
品不认可，成为他前期留学生涯的一道障碍。

那时，侯恕人处于人生低谷，作品多以灰
暗为主色调，很难看到积极乐观的面貌，甚至
可以感受到他在每幅作品中的挣扎与呐喊。
作品《探》将这些情绪完全表达了出来——好
似患了白内障般的眼眸痴痴地望向前方，看似
向着目标，但前路一片迷雾；身上的衣服被撕
得粉碎，像一个溺水者挣扎着伸出一只手，向
黑暗中探寻，寻找着谁都不知道的答案。

不仅精神困苦如此，经济上也有很大压
力。罗马美院的学费并不高，但生活费却高得
惊人。当侯恕人发现无法靠绘画养活自己的
时候，他将手中不多的钱换成了面条机和酱
料。每天早上6点起床准备炸酱面，中午到华
人区售卖以补贴生活费用。谈及此事，侯恕人
的眼中闪烁着掩饰不住的光亮。他说那段日
子很美好，也常常感谢曾有过那样一段日子，
才让他变得无所畏惧，可以坦然面对挫折与失
败，更可以看淡世俗的眼光与偏见，才有勇气
逃离北京文化圈，只身奔赴景德镇。

很多人不明白为什么很多画家在不同时
期作品风格不一样，比如毕加索就有“蓝色时
期”“玫瑰时期”“立体主义时期”“超现实主义
时期”等。其实侯恕人也是如此，他把在海外
这段时期命名为“破碎时期”。
“破碎时期”后期，组画《朝夕》的完成，让

侯恕人跨过暗礁，逐步走向“明亮期”。组画
《朝夕》从构图上有着高度的一致性，在同一角
度描绘出了朝阳与夕阳的色彩变化。侯恕人
说：“《朝夕》就像是我和过去做了一场道别。
古语讲，朝霞不出门，晚霞行千里。初到意大
利的我就像朝霞一样，明黄艳丽，但是这也预
示着云层增多，风雨欲来；而晚霞的出现则是
经历了风雨之后的温和，橙黄内敛，正像是我
走出阴霾、光明远行的开始。”

重新认识光与色彩

从那时起，侯恕人的作品一幅比一幅明亮
起来。从对色彩的迷恋到色彩主体意识的觉
醒，从对苦乐年华的无知到对人生意义的思
考，他的绘画语言越来越成熟。“我找到了光！”
这正是印象派绘画的本质，借助光与色的变幻
来表现画家在瞬间所捕捉到的印象。从表现
光的过程中，可以找到绘画艺术的一切。
“印象派画家的风景画，把过去被忽略的

许多现实的色调变为主角，这无疑是巨大的贡
献。但由于艺术家的全部注意力都集中在光
线和空气对色彩的影响，使得画布上所描绘的
受光物变得越来越不重要了。印象派画家不
关心作品的思想性，是一个根本缺陷。当我认
清这一点时，‘思想性’突然活了，就像我突然
发现了风和光的形状……”侯恕人这样说。

他的印象派风格在毕业作品《对话》中得
到教授们的肯定。那是他在意大利创作的最
后一幅作品，画面中有一朵巨大的百合花，还
有一张摆了两套餐具的餐桌，墙上挂满莫迪利
亚尼、梵高等大师的作品。这是一场跨越时空
的对话，侯恕人用独有的笔触、色彩，让这幅作
品中的空间变得扭曲和迷离，作品中的名画仿
佛有了生命，回应着作者和观众，神秘却有着
莫名的真实感。
“与其说我是印象派风格，不如说是我对

光与色彩有了新的认识，而这种认识，是我一
次次撞到南墙后才产生的。”侯恕人说，没有撞
过南墙的艺术家不会突破自己，更不会让光和
色彩具有思想性。他在留学后期开始研究中
国画，认为中国画的经典无一例外都具有深邃
的思想内涵，这也是他在国内学画时没有意识
到的。

印象派结合中式雅韵

缘分总是妙不可言。因为邂逅了著名陶瓷艺
术家、中国工艺美术大师刘伟，侯恕人决然辞掉北
京的工作，与爱人和孩子告别，孤身一人来到景德
镇拜师学艺。他的人生轨迹也由此改变。

陶瓷美术脱胎于中国画。瓷画分为釉下、釉
中、釉上三大类，三大类里又有青花、单色釉、粉
彩、珐琅彩、斗彩等小品类。陶瓷绘画的釉料本身
不能堆积得太厚，釉料又多为矿物质，色彩不能像
油画那样随意叠加、融合。比如黄色和红色混合，
经高温后，颜色不仅会消失，还会造成极高的损毁
率。侯恕人最不能割舍的是艳丽的色彩和油画般
的厚度质感，经过长时间的摸索和总结失败教训，
他终于做到了釉色不变、不流不脱、胎体不裂。

在继承师父刘伟泼彩技法的基础上，侯恕人
独创出釉上珐琅彩泼彩加点彩，有别于传统粉彩
和洋彩工艺，画面带有很强的肌理，如同油画，每
一笔都能看到笔触的变化。当釉彩达到一定厚度
时，就会出现玲珑剔透的视觉效果，光感十足，远
看完全是一幅印象主义油画。他将印象派的
色彩与中式美学的雅韵诗意结合，创作出具有
中式审美的印象派陶瓷画，不仅实现了他中
西合璧的艺术理想，也使得他在中国工艺美
术界独树一帜，迅速在景德镇站稳脚跟。

工作室正面墙上挂着侯恕人的本科毕业
作品《驼与父子》大幅油画，旁边一行美工字：
美美与共，知行合一。他说这是他的座右铭：“各
美其美，美人之美，美美与共，天下大同；知是行之
始，行是知之成，致良知，知行合一。”他以此为戒
一路走来，看似简单的行旅，却留下一个青年艺术
家不断追寻与实践的足印。

在景德镇，侯恕人的勤奋是出了名的。我很
好奇他如何分配时间，他回答：“除了画还是画，休
息时读书、喝茶。”他说以前不太爱看书，总觉得文
字没有画面来得直接，但现在不这样看了，“书的
魅力不在于感官，而是能随时将你的灵魂抽离到
一个虚拟世界。文学才是一切艺术的源泉。”
“问题可能就在于‘工艺’二字，陶瓷美术被忽

略了。”侯恕人说。但他坚信，陶瓷艺术未来一定
是中国与世界对话的使者。恍惚间，我从侯恕人
身旁、身后看到许许多多和他一样的青年艺术家，
正在向我笑着，笑着，然后我也笑了。

记者：您从什么时候接触印象派？谁

打动了您？

侯恕人：那是2004年夏天，在北京，中
国美术馆举办了盛大的印象派艺术展。那
时我还小，父亲带着我去参观了展览。那
个展览几乎涵盖了大部分法国黄金时代的
印象派大师，比如马奈、莫奈、雷诺阿、毕沙
罗、德加等。印象派是我少年时期脑海中
的第一个艺术流派，奇妙的色彩打动了
我。我最喜欢的是奥斯卡·克劳德·莫奈，
缤纷的色彩在他笔下奇异而和谐，有时高
饱和，有时高级灰。每次阅读莫奈的作品，
我都有着莫名的激动，也为我的色彩感觉
带来很多启发。

记者：您觉得“瓷都”是人们所说的“青

年艺术家的天堂”吗？

侯恕人：景德镇的确是一个包容性很
强的陶瓷之都，但是不是“青年艺术家的天
堂”我不好评价。景德镇有着很好的艺术
土壤，当下能否诞生出青年艺术家，还需要
看他们能否扎根景德镇，融入景德镇。景
德镇是我第二次艺术生命开始的地方。从
油画转到瓷画，有着技术与审美的多道难
关，如果单纯将油画技法复刻在瓷器上，那
就缺少了陶瓷语言的独特魅力。西方油画
诸要素如何与中国陶瓷文化相融合，是青
年艺术家们需要认真思考的问题。

记者：最具中国元素的瓷艺在未来世

界会是什么样子？

侯恕人：提到中国陶瓷，很多人首先会
想到青花瓷，业内人士和收藏家才会关注
斗彩、珐琅彩、粉彩等。如今景德镇的陶瓷
艺术已经远不是人们想象的样子了，绘画
形式和制作工艺不仅“百花齐放”，审美也
达到了令人惊叹的程度。多年来，在中国
的外交礼品中，陶瓷常常唱主角。景德镇
有着悠久的制瓷、绘瓷历史，传统工艺的积
淀、升华，加上历代陶瓷艺术家的不断创

新，中国陶瓷艺术终将有更大
的辉煌。

记者：艺术创作除

了天赋、热爱和刻苦

实践，更离不开老师

的真传，能否谈谈您

从老师们身上学到

了什么？

侯恕人：青年从
艺，伯乐和良师益友
缺一不可。我很幸运，
在从艺道路上的几个关

键节点，都有贵人相助和提
携。艺考的时候，军旅画家袁武老师给了
我很大帮助，可以说，没有袁武老师当时的
当头棒喝，我今天还在坐井观天，他是我绘
画的领路人。在大学期间，中央民族大学
的殷会利老师不断给我鼓励，在外求学阶
段，他也多次与我交流心得，让我在绘画道
路上坚持下去，他是我的良师。爱上瓷画，
是因为我与师父的缘分——中国工艺美术
大师刘伟先生是我第二次艺术生命的缔造
者，带我走进陶瓷文化王国，让我知道了中
西结合的艺术方式原来可以在陶瓷上更好
地表达，他是我的伯乐。当然还有我的多
位师兄，他们都是我的益友。

侯恕人
青年陶瓷艺术家，青年

油画家，毕业于意大利罗马
美术学院。江西省工艺美术
师，景德镇市职业工艺美术师
协会理事，现扎根景德镇进

行陶瓷艺术创作。


